

Vérages et les Sédunois qui inquiétaient les Allobroges ; il lui avait ordonné d'y prendre ses quartiers d'hiver, avec la 12<sup>e</sup> légion. Cette mission, dont S. Galbas'acquitta avec succès, faillit être fatale à son corps d'armée. Assailli inopinément par une multitude innombrable d'insurgés qui occupaient les hauteurs voisines d'Octodurum (aujourd'hui Martigny), Galba se vit assiégé dans cette place. Il n'échappa à ce grand danger que par l'intrépidité de ses soldats. Dans une sortie, il tailla en pièces ces barbares et rentra vainqueur dans Octodurum ; mais, jugeant qu'il serait imprudent de séjourner dans un pays d'insurgés, et de s'exposer à perdre ses communications avec César, il s'éloigna d'Octodurum, après l'avoir livré aux flammes et vint camper dans l'Allobrogie.

Nous avons vu que cette zone littorale du Rhône, dans laquelle est placé Saint-Maurice-de-Rémens, faisait partie de l'Allobrogie, avant même Jules César ; à plus forte raison, après sa victoire sur les Helvètes. Sous ce rapport, la tradition locale est d'accord avec les documents historiques. Il est bon aussi de remarquer que Saint-Maurice-les-Romains dont la mauvaise prononciation locale a fait de *Rémens*, doit son nom à ce campement, que ce soit celui de Galba ou de tout autre général d'une armée romaine.

Il serait facile de démontrer combien cet emplacement convenait à Galba ; il suffit d'avoir constaté que la tradition, qui a conservé son nom dans cette localité, est conforme à l'histoire, et surtout qu'elle est fort ancienne, puisqu'on la voit attestée par Siméoni qui, sur la fin du XVI<sup>e</sup> siècle, la qualifiait d'immémoriale.

P. GUILLEMOT.

*La suite à un prochain numéro.*